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答覆編號 問題編號 議員姓名 總目 綱領 
S-TLB001 S057 李浩然 158 (3) 海空交通及物流發展 

SV-TLB001 SV036 陳恒鑌 60 (2) 區域及維修工程 
SV-TLB002 SV032 楊永杰 60 (1) 基本工程 
SV-TLB003 SV034 陳沛良 186 (1) 規劃及發展事宜 
SV-TLB004 SV037 蘇長荣 186 (3) 區域交通及運輸服務 
SV-TLB005 SV031 鄧家彪 186 (1) 規劃及發展事宜 
SV-TLB006 SV033 楊永杰 186 (1) 規劃及發展事宜 
SV-TLB007 SV035 張欣宇 186 (1) 規劃及發展事宜 
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 審核 2025-26年度  答覆編號  

 開支預算  
S-TLB001 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：S057) 

 

 

總目：  (158) 政府總部：運輸及物流局  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (3) 海空交通及物流發展  

管制人員：  運輸及物流局常任秘書長 (蔡傑銘 ) 

局長：  運輸及物流局局長  

問題：  

局方在書面回覆當中提到的各項舉措相信會有助香港物流業轉型升級，但

面對關稅戰、環球政經狀況等急速變化，請問有關當局：   

(一 ) 就財政和投資效益而言，政府對於推出優質物流用地項目，以及物

流圈項目，從量化角度，是否有預期的賣地收入、就業和經濟外溢效

應的資料？  

(二 ) 美國與中國持續的貿易摩擦以及高關稅政策，已經對全球供應鏈構

成不確定性，對香港物流業同樣產生挑戰，有否計劃細化現有政策，

以確保新推出的物流用地和物流圈規劃能夠穩固供應鏈並吸引國際

企業入駐？（例如調整物流用地規劃參數及相關產業的財政補貼）  

(三 ) 政府當前如何在多項發展項目和緊張的財政開支之間確定物流用地

的優先順序？   

 

提問人：李浩然議員  

答覆：  

政府明白土地對物流業持續發展至關重要。因此，政府於 2023年 10月公布

的《現代物流發展行動綱領》內，提出應付物流用地需求的短、中及長期

措施。其中，在短、中期物流用地供應方面，政府承諾會視乎市場情況，

於 2024年至 2027年間定期推出四幅鄰近葵青貨櫃碼頭的優質物流用地發展

多層式現代高端物流設施。面對複雜多變的環球政經局勢，我們會密切留

意及檢視當前的經濟狀況和市場的實際情況，審時度勢，適時推出相關物

流用地，以滿足物流業發展需求。  

 

至於長遠物流用地供應，我們會於北部都會區新發展區內預留土地發展現

代物流圈，並以洪水橋／厦村新發展區的物流用地作為試點。與發展現代

物流圈相關的規劃研究已於 2024年開展。我們初步建議以「企業為本」為

發展導向，營造優良的物流發展環境，引入錨點企業，帶動整個物流圈發

展，並吸引其他配套供應鏈服務匯聚於區內，形成有機的物流生態圈。為

確保現代物流圈的發展緊貼市場的變化和需求，一方面，我們正就上述的
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初步建議與重點企業深入交流對接，以收集具體要求及意見，並會因應所

收集的意見，進一步深化有關總體規劃，目標於 2025年年內公布有關研究

結果。另一方面，洪水橋／厦村新發展區第二期發展下的土地平整和基礎

設施工程的撥款已於 2024年 5月經立法會財務委員會批准，相關工程隨即展

開。根據目前計劃，物流圈用地的土地平整及基礎設施工程將會在 2026年

收地完成後兩年內陸續完成。我們亦會廣納業界意見，包括考慮在推出相

關物流用地前，邀請業界提供發展意向書，讓我們更掌握市場脈搏，以及

確保發展參數和模式反映市場所需。  

 

– 完  –
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 審核 2025-26年度  答覆編號  

 開支預算  
SV-TLB001 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：SV036) 

 

 

總目：  (60) 路政署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (2) 區域及維修工程  

管制人員：  路政署署長 (邱國鼎 ) 

局長：  運輸及物流局局長  

問題：  

政府當局有何措施改善高速公路路面維修工程安排 (包括封閉路段的長度、

時段等 )，以提供足夠時間進行有關工作，從而提升高速公路路面的維修保

養質素至較合理的水平？  

 

提問人：陳恒鑌議員  

 

答覆：  

路政署設有恆常機制為高速公路主幹道每日進行巡查，若巡查時發現或接

獲公眾報告路面有損耗狀況，會適時安排合適的維修。維修的範圍視乎路

面的損耗狀況而定，例如當路面出現坑洞時，路政署會按部門的服務承諾，

在接獲報告後的 48小時內完成這類較小規模的坑洞修葺工作。根據路政署

的紀錄，在過去兩年，全部修葺路面坑洞的工程均在收到報告後的 24小時

內完成。同時，路政署亦會密切監察不同路段的整體狀況，並在適當時候

根據道路的損耗情況、交通流量和周邊環境等因素，為有需要的路段進行

較大規模且具預防性的的路面重鋪工程，進一步改善路面的狀況。就維修

工程的時段而言，維修團隊會盡量安排在晚間進行，務求減低工程對交通

的影響。路政署在展開工程前，會先擬定周詳的計劃，積極與相關政府部

門詳細協調臨時封路的安排，及爭取最長及可行的施工時段完成適當的維

修工作，在提升道路安全的同時確保高速公路的運作維持暢順。  

 

路政署現正研究針對部分高齡路段的延長封閉維修方案，以進行更全面的

道路整修工程。以龍翔道為例，其混凝土路面歷經長期使用已出現多處損

壞。惟由於混凝土路面修復需封閉道路數日以待材料固化，在缺乏相容的

替代路線下為有關路段進行徹底翻修會為其附近的交通造成嚴重影響，因

此路政署目前僅能為有關路段採取臨時修補措施。有鑒於此，路政署正計
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劃配合中九龍幹線通車後的交通分流效應，把握龍翔道車流量預期降低的

時機，全面將龍翔道的混凝土路面更換為瀝青路面。此項安排不僅能顯著

提升未來的維修效率，更能改善行車舒適性。雖然延長封路可能對公眾造

成短暫不便，但長遠而言，此舉能從根本提升道路品質，實為更具永續性

的改善方案。目前路政署已啟動跨部門協商程序，與運輸署、警務處等相

關單位共商具體實施方案的細節。 

 

此外，自 2025年 4月 1日起，路政署已全面採用在抗變形、抗老化及抗疲勞

方面的表現均優於傳統瀝青的高改性瀝青物料作鋪路之用。尤其在高速公

路路面的維修工程中，路政署會採用透水性高的高改性瀝青多孔摩擦層物

料，協助路面雨水迅速排走，大大減低車輛因路面濕滑而引致交通意外的

機會。另外，此物料亦可減低車輪輾過路面時發出的噪音，令道路環境更

寧靜。路政署會持續研發及引入更耐用的瀝青物料作鋪路之用，在提升路

面質素並減少維修頻率的同時，為駕駛者締造更好的駕駛環境。  

 

 

– 完  –
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 審核 2025-26年度  答覆編號  

 開支預算  
SV-TLB002 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：SV032) 

 

 

總目：  (60) 路政署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (1) 基本工程  

管制人員：  路政署署長 (邱國鼎 ) 

局長：  運輸及物流局局長  

問題：  

就個別承建商表現欠佳，導致“人人暢道通行”計劃工程項目出現延誤，

政府當局會否考慮將現時在工程合約中訂明在完成合約後才發還承建商的

保留金，由工程費用的 1.25%增加至10%，以減少工程項目延期的情況？  

 

提問人：楊永杰議員  

 

答覆：  

按現行工務工程的採購政策，為保障政府的權益，政府會在工程合約中訂

明，於支付給承建商的工程費用中扣除百分之一至二點五的款項作為保留

金 (視乎工程合約金額 )，而保留金會留待承建商完成合約後才發還。如承建

商未能如期按合約完成工程，政府會按合約機制從保留金中扣除適當的款

項以填補損失；若有不足，政府會向承建商追討差額。  

 

為減少工程項目出現延誤，工務工程合約設有條款保障政府的權益。如工

程延誤是由承建商引致，承建商需向政府支付違約償金。此外，承建商的

相關表現亦會在其季度評核報告中反映，該評核制度有助政府在有需要時

採取適當的規管行動，包括暫停其投標資格或從相關承建商名冊除名，而

承建商的表現評分亦會影響其日後中標機會。這些措施比增加工程合約的

保留金對減少工程項目出現延誤更為有效。事實上，增加工程合約的保留

金會加重承建商的財政負擔，最終可能導致合約價格上升。我們認為現時

的保留金水平已能有效保障政府的權益。  
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此外，路政署亦會積極採用不同的措施，嚴格監督工程項目的進度，例如

向因表現未如理想而影響工程進度的承建商發出警告信並敦促承建商盡快

調配資源、聯同承建商研究重訂施工程序和其他追回落後進度措施等，確

保承建商履行所有合約的責任，務求工程能按時完成。  

 

 

– 完  –
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 審核 2025-26年度  答覆編號  

 開支預算  
SV-TLB003 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：SV034) 

 

 

總目：  (186) 運輸署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (1) 規劃及發展事宜  

管制人員：  運輸署署長  (李頌恩 ) 

局長：  運輸及物流局局長  

問題：  

就 “運輸業輸入勞工計劃 ”，請政府當局解釋沒有備存輸入司機涉及交通違

例及交通意外的數據的原因。  

 

提問人：陳沛良議員  

答覆：  

一如本地公共小巴／客車司機，輸入司機的表現受營辦商監管。營辦商有

責任按運輸署的規定提供適當及妥善的服務，包括監察所有受聘司機的駕

駛及服務表現。如涉及交通意外事件，運輸署會要求涉事營辦商提交調查

報告及敦促營辦商加強司機管理，並會按調查結果向營辦商採取合適的跟

進行動。  

  

與此同時，運輸署會在恆常監管服務工作中，透過實地視察了解司機 (包括

本地及輸入司機 )的表現，確保司機駕駛及服務表現能符合要求。如發現有

不妥善的地方，運輸署會向相關營辦商跟進。我們觀察到輸入司機能提供

高水平的服務。  

  

現時，運輸署沒有規定營辦商需提交其所聘用司機 (包括本地及輸入司機 )

涉及交通違例及交通意外的數據；而警方提供的交通意外數據，並沒有就

本地或輸入司機作分類。  

 

– 完  –  
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 審核 2025-26年度  答覆編號  

 開支預算  
SV-TLB004 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：SV037) 

 

 

總目：  (186) 運輸署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (3) 區域交通及運輸服務  

管制人員：  運輸署署長  (李頌恩 ) 

局長：  運輸及物流局局長  

問題：  

請政府當局提供往來西九文化區的公共交通 (包括專營巴士及專線小巴 )路

線、班次及載客量資料。  

  

提問人：蘇長荣議員  

答覆：  

現時共有 7條專營巴士路線及 5條專線小巴路線提供經由港九多區及新界的

將軍澳區往返西九文化區的服務。有關的路線、班次及乘客量資料載於附

件。  

 

運輸署會繼續透過實地調查等不同渠道檢視各條路線，並適時調整服務班

次以及路線。  
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附件  

 

往來西九文化區的專營巴士及專線小巴路線資料  

 

 

路線  起迄點  服務日子及時間  班次  

(分鐘 ) 

實地調查期間

的乘客量  

(註 1) 

 

專營巴士路線  

 

九巴  

第 296D號  

九龍站  –  尚德  

 

每日早上 5時50分

至凌晨 12時  

 

20-30 207 

城巴  

過海路線  

第 973號  

尖沙咀 (麼地道 ) 

–  赤柱  

 

逢星期六、日及公

眾假期早上 7時至

晚上 9時  

 

30-60  116  

九巴  

第W4號  

 

高鐵 (西九龍站 ) 

– 香港故宮文

化博物館 (循環

線 ) 

逢星期六、日及

公眾假期早上 8時

至晚上 8時30分  

 

 

15-20 35 

 

九巴  

第HK1號  
天星渡輪碼頭  

– 黃大仙 (循環

線 ) 

星期一至五，每日

早上 10時至晚上 6

時；  

 

逢星期六、日及公

眾假期早上 10時至

晚上 8時  

 

30 26 

(註 2) 

城巴  

過海路線  

第H1S號  

中環  –  博物館

道 (循環線 ) 

每日早上 11時 45分

至下午 5時 45分  

 

 

30 (註 3) 

城巴  

過海路線  

第H2號  

尖沙咀  –  中環  

(循環線 ) 

每日下午 12時 30

分至晚上 7時30分  

 

 

60 355 

城巴  

過海路線  

第H2K號  

中環  – 博物館

道 (循環線 )  

 

每日晚上 7時至晚

上 10時  

 

 

30-60 80 

(註 4) 
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路線  起迄點  服務日子及時間  班次  

(分鐘 ) 

實地調查期間

的乘客量  

(註 1) 

 

專線小巴路線 (註 5)  

 

第CX1號  柯士甸站  –   

香港故宮文化博

物館 (循環線 )  

每日早上 9時至晚

上 8時30分  

 

 

10  232 

第 26號  九龍站  –  土瓜

灣  

每日早上 6時至晚

上 11時 30分  

 

8-12  179 

第 74號  九龍站  –  旺角  每日早上 6時15分

至晚上 11時 30分  

 

10-12  188 

第 74S號  九龍站  –  何文

田山道  

每日早上 7時至晚

上 10時  

 

12-20  136 

第 77M號  九龍站  –  尖沙

咀東  

每日早上 9時30分

至晚上 7時 (星期五

除外，當天服務時

間由早上 9時30分

至晚上 10時 30分 ) 

 

10-12 164 

 

註 1：  有關乘客量是基於運輸署在 2024年 11月 2日下午 4時至 7時所進行

的實地調查。乘客量會因應各條路線的班次、行經地點、票價等

因素而有所差異。  

註 2：  九巴第HK1號路線於去年九月底才投入服務，營運時間尚短，

乘客量的變化仍有待觀察。運輸署會密切留意各條路線的營運

情況，並與營辦商保持溝通。  

註 3：  由於城巴過海路線第H1S號剛於今年 3月 17日才投入服務，因此

運輸署現時未有相關資料。  

註 4：  調查當日只記錄首兩班車的數據。  

註 5：  專線小巴營辦商會因應需求而靈活增加班次以加強服務。一般而

言，候車乘客可登上首輛或隨後到站的小巴。  

 

– 完  –  
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 審核 2025-26年度  答覆編號  

 開支預算  
SV-TLB005 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：SV031) 

 

 

總目：  (186) 運輸署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (1) 規劃及發展事宜  

管制人員：  運輸署署長  (李頌恩 ) 

局長：  運輸及物流局局長  

問題：  

(a) 政府當局有否就專營巴士脫班率訂立硬指標？  

(b) 雖然專營巴士脫班率在過去5年有所下降，但運輸署接獲有關專營

巴士營辦商服務水準及服務質量的投訴數字仍持續上升，原因為

何？  

  

提問人：鄧家彪議員  

答覆：  

(a) 巴士脫班是指專營巴士營辦商 (營辦商 )沒有開出訂定班次，而「脫班率」

是以「脫班」的班次佔一個時段內服務詳情表訂定班次總數的百分比

計算。由於巴士脫班的成因眾多 (包括營辦商難以控制的情況，例如惡

劣天氣或突發路面情況等 )，因此運輸署沒有就專營巴士「脱班率」訂

立硬指標。  

 

儘管如此，運輸署一直透過不同方式，包括審核及檢視營辦商的營運

資料及數據、進行實地調查及分析乘客對巴士脫班的建議和投訴等，

密切監察專營巴士服務的穩定性。運輸署亦按照現行嚴謹而公平的機

制，嚴肅檢視和跟進巴士脫班成因，例如要求營辦商把脫班成因作詳

細分類，以及向營辦商發出提示信、勸諭信和警告信等，並針對成因應

對處理。有關工作不會只在「脫班率」達到某一水平才啓動。過去 5年，

專營巴士營辦商的整體「脫班率」由 2020年的 6.3%減低至 2024年的

2.5%。  

 

(b) 營辦商的服務水準及服務質量的投訴數字受多項因素影響。一如既往，

運輸署會按既定機制處理接獲的投訴個案。  
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隨着疫情後社會復常，乘客對巴士服務的需求大增，而營辦商則普遍

面對人手不足問題，有關專營巴士服務的投訴數字自 2022年起有上升

趨勢。因應疫情後乘客整體出行模式及需求的變化，運輸署當時已與

營辦商通過既定機制檢視各區的專營巴士路線服務水平及乘客需求情

況，規劃改善及重整專營巴士服務，包括調整路線的服務班次、服務時

間，或重組巴士服務等。另外，營辦商亦積極採取多管齊下的方式改善

專營巴士服務，並加強招聘力度及提高薪酬待遇以挽留人手，從而減

少因車長不足或流失引致服務不穩定的情況。  

 

運輸署會繼續相關的工作，並推動營辦商持續改善服務，以滿足乘客

的出行需要。  

 

– 完  –  
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 審核 2025-26年度  答覆編號  

 開支預算  
SV-TLB006 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：SV033) 

 

 

總目：  (186) 運輸署  

分目：  (-) 沒有指定   

綱領：  (1) 規劃及發展事宜   

管制人員：  運輸署署長  (李頌恩 ) 

局長：  運輸及物流局局長  

問題：  

為更有效打擊不當佔用路旁收費錶停車位，政府當局會否考慮調高停車位

的收費，例如由現時按每 15分鐘或每 30分鐘作單位及劃一收費率，改為按

時數遞增收費率，例如按 2元的次方累增計算 (以每 15分鐘作單位為例，首

15分鐘 2元，第4個 15分鐘收費 16元，如此類推 )？  

 

提問人：楊永杰議員  

答覆：  

政府在路旁設立停車位是為回應駕駛者的短期泊車需求，而這些停車位一

般會豎立收費錶 (俗稱咪錶 )收取費用，目的是避免停車位被長期佔用，讓更

多駕駛者可使用這些停車位。現時咪錶位的最高收費定於每 15分鐘 2元，超

過 30年沒有調整。我們正研究調整停車收費錶收費的具體建議和時間表，

將會於 4月諮詢立法會交通事務委員會。  

 

關於按時數遞增收費的建議，政府會適時評估可行性，包括實際運作模式、

咪錶系統的技術配套等。與此同時，運輸署會繼續透過後台電腦系統綜合

咪錶停車位的佔用和付費狀況，識別未繳費而被佔用的泊車位，與警務處

分享有關資訊，以便利執法。此外，運輸署會持續檢視各區的泊車需求及

咪錶泊車位的使用情況，適當地調整個別地點咪錶泊車位的「最長泊車時

間」及每節收費，以便加快咪錶泊車位的流轉和更有效地管理交通。  

 

– 完  –  
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 審核 2025-26年度  答覆編號  

 開支預算  
SV-TLB007 

  

 管制人員的答覆  

 

 

(問題編號：SV035) 

 

 

總目：  (186) 運輸署  

分目：  (-) 沒有指定  

綱領：  (1) 規劃及發展事宜  

管制人員：  運輸署署長  (李頌恩 ) 

局長：  運輸及物流局局長  

問題：   

政府當局在書面答覆中表示，在 2020至 2024年期間，香港鐵路有限公司 (“港

鐵公司 ”)每季度的 “乘客車程準時程度 ”均達 99.8%至100%，該指標是統計按

照原定車程時間 5分鐘以內完成的乘客車程比例，並可反映因鐵路服務延誤

而被影響的乘客車程比例。然而港鐵公司未能提供在上述期間延誤超過 5分

鐘以上的列車班次數量及受影響乘客人數的數字。鑒於這些數字與計算 “乘

客車程準時程度 ”有關，港鐵公司理應有統計及備存該等資料。請政府當局

與港鐵公司跟進提供上述數字；如港鐵公司仍未能提供或沒有備存有關數

字，請說明原因。  

 

提問人：張欣宇議員  

答覆：  

就有關港鐵公司各鐵路線服務延誤超過 5分鐘或以上的列車班次數量及受

影響乘客人數，有關資料基本上已反映在「列車服務準時程度」以及「乘

客車程準時程度」的指標中。兩項指標分別統計在港鐵鐵路網絡下準時完

成的車次比例及乘客車程比例，指標數字愈高，代表因服務延誤而延長了

的車次及乘客數目車程愈少。  

 

在統計港鐵網絡「列車服務準時程度」以及「乘客車程準時程度」指標時，

港鐵公司已在運算上分別計及由其控制範圍內的因素引起，並導致未能按

照編定班次行走的車次數字及受 5分鐘或以上服務延誤事故影響的乘客人

數，以反映因鐵路服務延誤而被影響的車次及乘客車程比例。  

 

在 2020至 2024年期間，港鐵重鐵網絡每年運作超過 160萬至 180萬班列車，

平均每日接載約 350萬至500萬人次乘客 (註 1)，當中列車按照編定班次行走

及乘客車程準時程度分別達 99.6%至 100%及 99.8%至 100%。如果以 2024年

99.9%的乘客車程準時程度計算，換言之，乘客每乘搭逾 1 000次列車，才有
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可能遇到 1次列車未能按照原定車程時間 5分鐘以內 (即延誤超過 5分鐘或以

上 )完成車程。  

 

註 1 : 受新冠疫情影響，港鐵於 2020年平均每日接載約 350萬人次乘客。  

 

 

– 完  –  

 

 


